



Gaceta

de



Menorca

Año I.

Revista semanal de información

N.º 8

10 céntimos

Mahón, sábado 31 mayo 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION
COS DE GRACIA, 116

MENORQUINES ILUSTRES

Don Mateo Orfila y Rotger nació en Mahón en 24 abril de 1787 en una casa de la calle que hoy lleva su nombre y cuyo grabado tuvimos el honor de publicar en uno de nuestros números anteriores.

Querían sus padres dedicarle a la Marina, pero no sintiéndose él inclinado a ello, pasó a Valencia para empezar sus estudios en Medicina. Marchó a Barcelona, y la Junta de Comercio de dicha ciudad le señaló una pensión de seis mil reales para que pueda seguir estudiando en Madrid y París; en esta última ciudad fué donde terminó sus estudios y en donde conquistó el renombre de que en la posteridad tenía que gozar.

Asombró al mundo científico por sus descubrimientos en Toxicología y Química, y por sus luminosos y profundos escritos en Medicina legal.

Mientras enseñaba en la cátedra, publicaba muchísimas obras y colaboraba en multitud de revistas. Las cinco obras que escribió sobre Toxicología, Química,



El doctor don Mateo Orfila Rotger
a la edad de 20 años

Medicina legal. Socorros a los envenenados y Exhumaciones jurídicas, alcanzaron veintitrés ediciones en Francia y diez y siete traducciones, de las cuales corresponden ocho en castellano. Fajarnés y Tur en su ensayo de una Bibliografía Orfila cita noventa obras, entre libros, folletos y artículos

Murió en París este ilustre sabio el 12 de marzo de 1853, a los 66 años de edad.

Era proverbial su vanidad; jactábase de ser el primer barítono de su época y en verdad que sus aptitudes musicales eran grandes.

Intervino en el famoso proceso Lafargue; presumíase que madame Lafargue había envenenado a su marido, y, en efecto, encontróse el arsénico en el cuerpo del difunto, y el fallo que fué condenatorio para dicha señora dependió del dictamen del sabio decano de la facultad de Medicina de París. Ahora se quiere revisar el proceso poniendo en tela de juicio el buen nombre de Orfila.

Acúsase a Orfila de falta de patriotismo, por haber abandonado a su pa-

tria, y dado los frutos de su sabiduría a una nación extranjera; nosotros no tratamos de disculparle, pero hay que considerar que las circunstancias en que se hallaba y su crítica posición le obligaron seguramente a seguir un camino distinto del que hubiera tomado en diferente caso.

Francia ha levantado una magnífica estatua de bronce al químico mahonés en el patio de la Aca-

demia de medicina de la Capital.

Aquí también se ha tratado de levantarle un monumento que perpetuara su ilustre memoria, pero creemos que no se llevará a cabo, lo que verdaderamente sentimos como buenos patriotas que somos.

El 1.º de mayo del año de su muerte se celebró en esta ciudad una solemne fiesta cívico-religiosa en su honor, asistiendo a ella las autoridades militares, civiles y religiosas de toda la isla, y en el mismo día descubrióse su retrato en el salón de actos de este Ayuntamiento.

Como todos los grandes hombres, Orfila ha tenido sus admiradores como también sus impugnadores; en estos últimos tiempos es cuando la crítica se ha mostrado más implacable contra este sabio menorquín.

N.

Maternidad

El título más sublime, el ideal verdadero, la expresión más dulce, la palabra que hace sentir efluvios de amor y que hace experimentar con más fuerza los latidos del corazón, es la expresada por las cinco letras que dicen: madre.

¡Madre mía! pronuncia con doloroso acento el soldado que herido allá en la guerra está agonizando en el campo de batalla.

¡Madre! repite diariamente el hijo ausente que los designios de la Providencia le impiden regresar a la patria querida.

¡Madre! balbucea el pequeñuelo, cuando despierta de su sueño y se encuentra sólo en su camita.

Pero por mucho que sea el amor que un hijo experimente por su madre, nunca será tan grande, tan intenso, como el de una buena madre para con sus hijos.

Ejemplos sublimes cuenta la

historia del amor maternal, sacrificios inmensos llevados a cabo por heroínas del amor materno.

La maternidad es un sentimiento innato en la mujer; ellas nacieron para ser madres y la educación toda que debieran recibir las mujeres debiera consistir en la suficiente preparación para el perfecto cumplimiento de la sagrada misión que deben realizar sobre la Tierra.

Este es el verdadero problema del feminismo. ¿Hay por ventura en el mundo misión más elevada que la de ser madre? ¿Hay cargo más difícil en la sociedad que el iniciar en los hijos una buena educación?

Dejen las feministas de reclamar sufragios electorales y derechos que no les incumben; se preocupen ellas de la importante categoría a que están destinadas, que está muy por encima de destinos públicos y de cargos políticos; se convenzan estas soñadoras mujeres del elevado grado de su destino en la sociedad y verán que mejor es seguir otros derroteros por los cuales hallarán mayor gloria y rendirán mejor provecho a sus semejantes.

La educación de la mujer para ser madre del porvenir, debe ser suficiente, esmerada y sólida.

Debe ser una educación puramente pedagógica: intelectual, moral y física

Pero sus sentimientos morales son los que han de ser más esmeradamente dirigidos, pues en ellos estriba la educación de sus futuros hijos.

La mujer debe ser cristiana, para que pueda endulzar el hogar doméstico y dirigir a los pequeñuelos por las sendas de la virtud y laboriosidad.

El modelo más sublime de la

maternidad está en la madre de Dios; a la que nos complacemos en llamar Madre nuestra.

ANSELMO.

Impresiones

La hora del Angelus

Era un hermoso atardecer de primavera, los últimos resplandores del crepúsculo alumbraban débilmente la campiña llena de verdor.

Mientras solitario y presuroso marchaba camino de la estación con el fin de alcanzar el último tren que debía conducirme a la ciudad populosa, no podía menos de contemplar extasiado el espectáculo siempre nuevo, siempre conmovedor de la naturaleza; a un lado la extensa campiña con sus verjeles y caseríos, al otro las ingentes y variadas formas de las montañas brumosas ya; el tintineo de las esquilas de los rebaños que el pastor conducía a su redil, un grupo de payesas robustas, satisfechas y alegres, regresaban de las faenas del campo; ¡cuán hermoso espectáculo!... a lo lejos, el silbido de la locomotora vino a sacarme de mis meditaciones; seguidamente la campana del pueblecito aun cercano tocó a oración, dos labradores que encontré a mi paso descubrieron sus cabezas y sin interrumpir su marcha elevaron al cielo su mirada a la par que sus labios pronunciaron la hermosa salutación del arcángel: Dios te salve, María.

S.

Ráfaga....

El Papado no ha muerto

Como la gaviota en el ancho mar, revolotea incesante, en busca de un punto de reposo, que la es-

puma amarga azota sin piedad, así mi alma en alas de férvida imaginación ha cruzado los espacios, dirigiendo a todos puntos miradas escrutadoras en busca de una contestación categórica a estas preguntas: ¿Es verdad que el Papado ha muerto? ¿Será cierto que el Papa ha perdido su influencia en los pueblos?

Y la sublime elocuencia de los hechos responde rotundamente, "no es verdad", pues la multitud inmensa de peregrinos que se ven pulular, la mayor parte del año por las calles de Roma, demostrará palpablemente que el Papa ejerce un poderío grande en los pueblos, y tal, que su voz junta bajo un mismo cayado, las gentes de la tierra; ora sea el primer Papa, muriendo en una cruz; ora sus inmediatos sucesores, expirando en las arenas del Anfiteatro; ora sea Pío VI obligado a dejar a Roma por los ejércitos franceses acampados a orillas del Tiber; ora sea Pío IX atropellado en sus dominios.... quien mata al Papa, no mata al Papado; esta institución no es obra de los hombres, por lo tanto no pueden destruirla.

Así lo registra la historia del Pontificado: a San Pedro, sucedió San Lino, y a éste una serie de Pontífices, que burlaron con valentía el odio de los emperadores; y al ser derramada su sangre en el Circo Romano, bajo las garras del leopardo salvaje, fecundaban la semilla que poco antes habían esparcido.

Lo mismo dice la historia moderna: el orgulloso Napoleón, quiso hacer retremblar la cátedra de Pedro.... Pío VI, muere martir de su tiranía, y al momento los cañones ingleses aseguran desde el Adriático, la elección del nuevo Papa en Venecia; poco después veía Napoleón los girones de sus

banderas entre las ruinas de la monarquía francesa, y el que quiso destronar al Papa de la silla del Vaticano, recibió por trono una roca inculta y desierta, allá en las inmensidades del Océano.

El Papado no es institución vinculada en ciertas personas, por sí sola subsiste, y cuando entre los horrores de la persecución, caía ante la estatua de Júpiter Capitolino, la cabeza de un Pontífice, ya el nuevo Papa se postraba ante el altar, en el retiro de las Catacumbas, entre la confusión y nebulosidades de la herejía.

En vano, pues, ¡oh fieras del Circo!, ensangrentáis vuestras melenas, con la sangre del Pontífice; en vano tú, ¡nefanda masonería!, te esfuerzas en ensordecer con tus bramidos a la Cristiandad; tus esfuerzos se estrellarán, como se estrellan las olas de un mar agitado, contra el peñasco solitario. Reúne sí, poderosos ejércitos; asalta al Vaticano, pero sabe que tu victoria será tu derrota, y eco viviente de aquel "non serviam", irás arrastrado al abismo, en las garras de tus infernales progenitores.

M. BÓLIDO.

Notas hispánicas

Copiamos de "La Vanguardia", del jueves 22 mayo:

"El próximo lunes, 26 del corriente, se celebrará el homenaje público organizado por la comisión Pro-Barcelona, para exteriorizar el agrado con que fué vista la actitud de los concejales y vocales asociados que impugnaron y rechazaron con su voto el dictamen de la comisión referente a la adquisición de las aguas de Dos-Rius y Llobregat.

El citado homenaje se celebrará a las cuatro de la tarde, en el

gran salón del Palacio de Bellas Artes, cuya cesión se ha solicitado del Ayuntamiento, y consistirá en un sencillo champaña de honor.

Con dicho motivo la comisión organizadora ha repartido y hecho fijar en diversos sitios públicos la siguiente alocución.

"Barceloneses: En todos los ámbitos de la ciudad se oye el clamoreo contra la adquisición por el Ayuntamiento, de las aguas de Dos-Rius y Llobregat. La indignación producida por el acuerdo consistorial de satisfacer por ellas más de setenta y dos millones de pesetas, creando un odioso monopolio y obligando al vecindario a consumir aguas impotables, es general y unánime.

Por las sociedades adheridas a la campaña Pro-Barcelona, fué acordado obsequiar con un champaña de honor a los concejales don Manuel Rius, don Juan Nualart, don Manuel Garriga Nogués Coll, don Rafael Valiet y don Francisco Carreras Candi, y a los señores vocales asociados, que tan denodadamente se opusieron, así en el Consistorio como en la Junta municipal, a que prosperara un dictamen que a la vez ataca la salud y el crédito público de nuestra amada urbe.

Todos sin distinción de clases debemos testimoniarles el agrado con que ha sido vista su independiente y acertada actitud, pagando con ello, aunque en forma modestísima, la deuda que el noble pueblo de Barcelona tiene pendiente con tan ilustres ciudadanos.

No deje nadie de concurrir al homenaje por creer cierta la falsa idea propalada para restar fuerza a este acto de verdadera ciudadanía, de que con ello se ataca la honorabilidad de persona alguna; pues resulta evidente que aquélla

nada tiene que ver con el acierto o error con que ha sido resuelto por la comisión el problema de abastecimiento de aguas; el hombre más honrado no está exento de equivocación, siendo conceptos muy distintos el de la honorabilidad y el de la infabilidad de los individuos que han intervenido en la tramitación de aquel complicado negocio.

La comisión infrascrita, en la representación que ostenta, llama a todos los vecinos libres de prejuicios, para que concurren a homenajear a tan eximios conciudadanos, demostrándoles el aplauso con que ha sido vista su conducta en el Ayuntamiento y en la Junta de Vocales. A ello son acreedores por su alto y acendrado civismo.

Barcelona no puede dejar sin cumplimiento el compromiso de honor contraído para con aquellos patricios que han votado con arreglo al viejo axioma: *La salud del pueblo es la suprema ley.* — Barcelona y mayo de 1913. — Por la Cámara de Propiedad, Heriberto Pons; por la Unión Gremial, J. Sitjas Comas; por el Colegio de Médicos, doctor Bartumeus; por el Centro U. F. N. R. distrito segundo, Quer; por la Liga del distrito séptimo, J. Mans; por "Els Estudis Económichs", A. Ras.

— *Marruecos.* — En la zona de influencia española en Marruecos, hay nuevos síntomas alarmantes de agitación guerrera: cerca de río Martín varios moros atacaron a un grupo de trabajadores españoles, matando a uno. — La expedición científica a Marruecos, organizada por la Real Sociedad Española de Historia Natural, lleva muy adelantados sus trabajos.

Científico-artísticas. — En el

edificio Banco Hipotecario de Madrid se ha inaugurado una Exposición de cuadros de la primera mitad del siglo XIX. — La Ligacervantina organiza para el próximo mes de junio la Fiesta del Idioma. — "La Ilustración Española y Americana" ha abierto un concurso entre escritores hispano-americanos. — En octubre próximo se celebrará en Madrid el IV Congreso de Hidrología.

Crónica local

En el Ayuntamiento

Señor Director: de repetirse sesiones como la del último miércoles, devuelvo a V. mis credenciales de redactor, pues aquello fué una *lata* demasiado terrible; tres horas miserablemente perdidas en discusiones tontas, que agotaron toda la paciencia del sufrido público que llegó a desalojar por completo el salón.

Se empezó la sesión casi a la hora señalada bajo la presidencia del señor Bals y con asistencia de los concejales señores Pons Sitjes, Pons Borrás, Pons Castell, Carreras Hernández, Rita, Beltrán, Olives y Robert.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. El señor Secretario dió cuenta de un comunicado del señor Delegado del Gobierno de S. M. acompañado de otro del señor Ministro de Gobernación en el cual manifiesta que en virtud de un R. D. inserto en la "Gaceta" del día 24, quedaba conferido a este Ayuntamiento el título de Excelencia. — Se acordó dar las más expresivas gracias al señor Ministro y testimoniar de una manera ostensible al M. I. Delegado el agradecimiento de este Ayuntamiento por

sus gestiones para alcanzar del Ministro el citado honor.

Se lee un dictamen de la comisión de Fomento, en el cual se manifiesta que en virtud de la solicitud presentada por el señor Riera, se prohíba el tránsito rodado por el puente de la Conquista y que en vista del informe presentado por el Arquitecto municipal se acuerde encargar al citado Arquitecto haga un proyecto de ensanche del callejón de la Conquista y Puente del Castillo, con cuya reforma mejorarían notablemente las citadas vías.

Se acuerda estudie el arquitecto la citada reforma, y que interín, se coloque un poyo en el Puente, a fin de impedir el tránsito de carruajes.

Se lee un dictamen de la comisión de Hacienda en el cual se expresa que no debe ser atendida la solicitud del señor empresario del Principal en demanda de que en caso de conceder un concierto con el Teatro de Verano, se rebaje la cuota que viene pagando por arbitrio de espectáculos, por haber señalado el concierto de 2.000 pesetas anuales a conveniencia del citado empresario. Sobreviene una larga discusión entre los señores Beltrán, Rita, Pons Castell y Pons Sitjes de la cual se desprende que el Ayuntamiento, o mejor dicho la comisión que señaló un tipo de quince pesetas semanales para el Teatro de Verano, no tuvo en cuenta que el Principal viene a pagar 38 pesetas por semana y no obstante no quieren rectificar ninguno de los acuerdos tomados acerca de uno y otro teatro (se hacen muchas objeciones que mejor hubieran estado el día en que la cosa tenía remedio o sea en la anterior sesión) y en definitiva se acuerda favorecer por otro medio al Teatro Principal, a fin de que

el señor empresario no salga perjudicado respecto al del Verano. (Buena manera de salir del paso).

Se da cuenta de que para la plaza vacante de ordenanza de este Municipio retribuida con una peseta diaria, se han presentado tres solicitantes. Pons Castell propone conceder dicha plaza a Francisco Lázaro y Pons Sitjes a Llambías. El señor Orfila manifiesta que no debe procederse al nombramiento en esta sesión y pide que las solicitudes estén ocho días sobre la mesa, a fin de que los concejales puedan informarse de los solicitantes. Pons Castell aboga que debe resolverse en la misma sesión. Sobreviene otra discusión de si o no debe resolverse el asunto y el señor Alcalde da diez minutos para que los ediles se pongan de acuerdo.

Pasados los diez minutos estamos sobre el mismo terreno de antes y después de mucho discutir se pasa a votación la proposición del señor Orfila de que las solicitudes queden ocho días sobre la mesa. El resultado de la votación es un empate. (El Alcalde sonríe, el Secretario trae un librejo de leyes). La ley determina que de ser de urgencia el caso se procederá en el mismo acto a una nueva votación y que de resultar los votos por igual, el señor Presidente dará el voto decisivo. Se vuelve a la votación y ¡oh firmeza concejil de convicciones! el resultado de la votación no es el mismo al de la anterior; gracias al pasteleo de un prohombre vemos defraudadas nuestras esperanzas de que el Alcalde hubiese decidido el asunto.

Resuelto una vez que el nombramiento tenía que efectuarse en la misma sesión, se votan los solicitantes quedando nombrado por mayoría de votos el señor Lázaro.

Se acuerda nombrar para que formen parte de la Junta local de Enseñanza los mismos señores médico y farmacéutico que lo han venido siendo anteriormente.

Se acuerda proponer a la Junta Municipal para la plaza de médico

titular a don José Andreu Orfila.

Se presentan tres solicitudes para cubrir la vacante de veterinario que ha dejado el señor Pons Serra; solicita don Luis Fiol Alorda, de Palma, don Ricardo Gonzalez Marco, de Borja (Lérida) y don Miguel Gomila Jover de Mercadal. Se discute si este asunto debe resolverse en el acto o si debe estar ocho días sobre la mesa a fin de que los concejales puedan informarse de los solicitantes. Otra discusión y otra reunioncita secreta que se prolonga tres veces más del tiempo concedido de cinco minutos. Reanudada la sesión se acuerda por mayoría de votos se proceda al nombramiento en el acto y luego se pasa a votación a quien debe conferirse el cargo resultando ser el señor Fiol Alorda favorecido con 6 votos contra 4 para el señor Gomila Jover.

Entre otros acuerdos, se toma el de alumbrar el próximo domingo el paseo de Isabel II y que por San Juan empiece a tocar la Banda Municipal.

El señor Beltrán acusa de ser detestable el servicio de desinfección. Se acuerda llamar la atención del encargado de tal servicio.

El señor Orfila pide tres meses de licencia que le son concedidos.

El señor Pons Carreras llama la atención del Ayuntamiento acerca un desacato cometido por cierto individuo con un fiel empleado del Consumo, pidiendo se aplique el debido correctivo al sujeto que ofendió al consumidor.

El señor Beltrán hace notar el abuso que vienen cometiendo los dueños de perros con el descuido que tienen por la población a los citados animales.

Gracias.... la campanilla del Alcalde anunció que la sesión había terminado. Amén.

Nota. — Atentamente agradecidos quedamos a la deferencia del señor Secretario del Ayuntamiento ofreciéndonos un asiento en uno de los pupitres cerca del estrado; somos modestos y con una sillita del público nos conformamos. Pero de todos modos agradecemos la atención.

Productos menorquines

En el concurso de ganados y exposición de industrias lecheras que se celebra ahora en Madrid, ha llamado mucho la atención la instalación de quesos de Menorca. Nos congratulamos de ello como amantes que somos de la prosperidad de nuestra isla.

Mejoras

Encuétrase bastante aliviado en su dolencia el tripulante del «Monte Toro» que recibió una cox de un buey, siendo gravemente herido; y el cabo Luis Gómez, mordido por un caballo en Mercadal.

El nuevo General Gobernador

Sigue siendo muy visitado el domicilio de Barcelona del recientemente nombrado General Gobernador de esta isla don Francisco Rodríguez, por sus numerosos e ilustres amigos que van a darle el testimonio de su afecto.

Conferencia de don Cosme Parpal

Nuestro paisano el catedrático de la Universidad de Barcelona don Cosme Parpal Marqués, ha dado una notable conferencia en el «Gremi de Professors» sobre el tema «Pedagogía Hispánica. Ideas pedagógicas de don Juan Manuel (siglo XIV)», que desarrolló con sabia maestría. Contestóle el señor Dauñis, presidente del «Gremi».

Nuestra más sincera felicitación al señor Parpal por su nueva conferencia.

Concurso hípico

El domingo por la tarde se verificó en el picadero sito en el Cos Nou, ante numerosa y selecta concurrencia, el anunciado concurso hípico entre algunos oficiales de esta guarnición.

Telegrama

En contestación al atento telegrama que a Su Santidad había mandado nuestro Obispo con motivo de la peregrinación efectuada a Monte Toro, nuestro Prelado ha recibido el siguiente telegrama del Cardenal Merry del Val: «Santo Padre agradece filial homenaje, bendice de todo corazón Prelado, Clero y peregrinos.»

Otro caso

El domingo último por la tarde un niño tuvo la desgracia de caer al mar, y a no ser por el arrojo y serenidad de un marinero de la sección torpedista, que se lanzó al agua inmediatamente, hubiéramos tenido que lamentar una sensible desgracia.

Actos como el realizado por el citado marinero son dignos de recompensa.

¿La escuadra española en Mahón?

El otro día anunciábase la venida de la escuadra yanqui; hoy es la española. En el próximo cruce ro que por el Mediterráneo ha de hacer la escuadra española de instrucción, visitará los puertos de Málaga, Alicante y Barcelona, diciéndose además que bien puede ser que visite nuestro puerto, el de Palma y Valencia.

Subasta

Se anuncia una subasta por el Arsenal de Cartagena para la construcción de un edificio destinado a cuerpo de guardia y una escalera para servicio del polvorín de la cala de San Esteban.

Huesped ilustre

Con motivo del casamiento de su hijo, hállase en nuestra ciudad el excelentísimo señor don Rafael de Aguilar, Marqués de Villamarín y General de Brigada, que estuvo al frente de la Comandancia de Ingenieros de Menorca. Séale grata la estancia en esa ciudad.

Real disposición

El rey accediendo a los deseos de un recluta de cuota que deseaba estar en filas de una vez los cinco meses que divididos en dos períodos de tiempo debía permanecer en ellas, teniendo en cuenta varios considerandos se ha servido disponer que dicho recluta sirva en filas sin interrupción los cinco meses que señala el artículo 268 de la vigente ley de reclutamiento.

Fiestas religiosas

Con verdadera esplendidez tuvieron lugar en la amplia nave de la Iglesia del Carmen las fiestas que debían celebrar los Hermanos

de las Escuelas Cristianas como ya anunciamos en nuestro número anterior.

Súplica de indulto

Tanto el Ayuntamiento como la Cámara de Comercio de esta ciudad, han enviado al Presidente del Consejo de Ministros sentidos telegramas suplicándole aconseje al Rey se sirva indultar de la última pena al soldado mallorquín Miguel Pascual. Con dicho motivo recibió el Presidente de dicha Cámara un telegrama, que dice así: «Transmito a Su Majestad el Rey piadoso anhelo me manifiestan con vivo deseo circunstancias caso permitan aconsejar ejercicio indulto sin menoscabo justicia.»

Besalamano

Hemos recibido un atento Besalamano del señor Alcalde, invitándonos al acto de hacer entrega al distinguido médico don Enrique Alabern del pergamino que le dedica el Ayuntamiento, consignando haber sido nombrado hijo adoptivo de Mahón; solemnidad que tendrá lugar mañana a las once de la misma, en las Casas Consistoriales.

De Teatros

Nos consta que el señor empresario del Teatro Principal está en tratos con la compañía que hasta ahora había actuado en el Romea de Barcelona, para representar varias funciones en esta ciudad. Los artistas llegarán a Mahón el miércoles día 4.

En favor del indulto del soldado Miguel Pascual

El señor Llansó en representación del partido republicano menorquín y las sociedades «Paz y Unión», «Buena Semilla», «Unión y Solidaridad» y «Primera Semilla» de Alayor, ha pedido el indulto del soldado condenado a la última pena en Melilla, Miguel Pascual. Se le ha contestado en los mismos términos con que se hizo al Ayuntamiento y a la Cámara de Comercio.

Sobre el asunto del carbón

El martes las comisiones nombradas por «La Marítima» y el Ayun-

tamiento tuvieron una entrevista para tratar del asunto del traslado del carbón a la costa Norte del puerto

«La Marítima», no teniendo depósitos para almacenar el carbón, ha solicitado permiso para depositar el combustible en paraje público, y se le ha concedido permiso para colocarlo en el andén, siempre que sea en un sitio donde no estorbe ni perjudique.

Empleado municipal

No habiéndose presentado a tomar posesión de su cargo el ordenanza municipal nombrado por el Ministerio de la Guerra, el Ayuntamiento tiene facultad para dar la plaza a la persona que juzgue más competente.

De la isla**Ciudadela**

Ayuntamiento. — A la sesión del día 28 de mayo asistieron el señor Alcalde y los concejales señores Simó, Moll, Mayans, de Salort, Lluch y Cavaller. Se aprueba el acta de la sesión anterior y dar curso a una solicitud de comerciantes e industriales de Ciudadela, referente al servicio de vapores de «La Marítima». Nómbranse a los concejales señores Genestar y Cavaller para formar parte de la Junta local de enseñanza; pasa a la Comisión de Obras públicas una solicitud para reforma de fachada; se habla extensamente de la Estación Agrícola que se proyecta establecer en Menorca, acordándose reunir a propietarios y payeses del término de Ciudadela para exponerles el hermoso proyecto que tantos beneficios reportará a Menorca entera; y se concede licencia para dos meses al Alcalde señor Saura.

— Está llamando la atención la canoa automóvil que varios ciudadelanos han adquirido en Mahón. De un tiempo a esta parte se nota entre nuestros compatriotas cierta afición al hermoso deporte que constituye uno de los medios seguros para conservar la salud.

— Sabemos que los entusiastas ciudadanos tienen en proyecto, en las tradicionales fiestas de San Juan, hacer impresionar una extensa película.

De desear sería que este proyecto fuese llevado a feliz término, para poder contemplar en la cinta el carácter típico de la isla y en particular de esta ciudad.

— La festividad del Corpus, ha revestido la solemnidad de costumbre.

En la Catedral se cantó solemne Misa Mayor, ocupando la Sagrada Cátedra el M. I. Arcipreste doctor don Ramón Pijoan, estando elocuentísimo en su oración.

A las seis de la tarde salía la procesión de la Catedral, formando en ella todas las asociaciones Religiosas de esta, con sus respectivos pendones, cruces parroquiales, cabildo, clero, seminaristas y capilla de música. Presidió de Pontifical el Excmo. señor Obispo, seguido del M. I. Ayuntamiento y Autoridades militares y civiles.

La custodia era llevada en andas por cuatro señores Sacerdotes, dando guardia de honor a A. D. M. la fuerza de carabineros de esta ciudad.

En el trayecto dejáronse sentir los acordes de la banda "Antiguos Alumnos" apareciendo las calles engalanadas con colgaduras y flores. Numerosísimos fieles presenciaron el acto.

— El señor Director de la Congregación de San Luis Gonzaga acaba de adquirir una bonita imagen de San Juan Berchmans, formando juego, una vez bendecida, con la de San Estanislao de Kostka.

— Los cultos celebrados en la iglesia de María Auxiliadora han revestido gran solemnidad, distribuyéndose más de dos mil comuniones.

Se cantó solemne Oficio en honor de la que es Auxilio de los Cristianos, cantando las grandezas de María el Rdo. Director de la Casa Salesiana señor Olivazzo.

La iglesia y el altar aparecieron adornados con profusión de luces y flores.

Terminó tan simpática fiesta con una solemne velada, en la que merecieron calurosos aplausos todos los números del programa, en especial los ejecutados por la banda de esta Casa Salesiana.

Nuestro modesto aplauso a los Padres y Antiguos Alumnos.

— El martes 27, víctima de penosa enfermedad falleció a la edad de 50 años el M. I. Lic. don Salvador Castañy Bou, Chantre de la Catedral, des-

pués de haber recibido, con la mayor devoción los últimos Sacramentos.

La conducción de sus restos al cementerio fué una viva demostración de las simpatías que el finado gozaba en esta ciudad.

Presidían el sobrino político don Manuel Cerri, el Rector de la Catedral Rdo. señor Pons y el Notario señor Anglada.

Entre las personas que acompañaron al féretro, vimos a distinguidas personalidades que rindieron su último tributo al señor Chantre.

Damos nuestro sentido pésame a su distinguida familia y en especial a su sobrino don Manuel Carsi.

(R. I. P.)

— El domingo último en la iglesia de San Francisco tuvo lugar con toda solemnidad la procesión del Corpus.

La misa mayor cantóse a toda orquesta por la Capilla de Música de esta Catedral, saliendo por la tarde la acostumbrada procesión, que recorrió varias calles.

La iglesia y el altar mayor aparecieron adornados y con profusión de luces.

EL CORRESPONSAL.

Alayor

Ayuntamiento. — En la sesión ordinaria de segunda convocatoria del 21 del presente mes, presidió el señor Alcalde don Lorenzo Villalonga, asistiendo los concejales señores Mascaró Guardia, Meliá Pons y Gimenez Quintana. Después de aprobar el acta de la anterior, se acordó: Quedar enterado de la invitación del Rdo. Cura Párroco al Ayuntamiento para asistir a las funciones del día del Corpus. — Nombrar maestro de obras de este Municipio con el haber anual de quinientas pesetas al único aspirante don Lorenzo Pons Pons, maestro albañil con residencia en esta villa. — Pagar los jornales y materiales empleados durante la primera quincena de este mes en la conservación de aceras y empedrados de las calles de esta villa. — Conceder tres meses de licencia al concejal don Lorenzo Riudavets para atender a su estado delicado de salud.

— Acudir al excelentísimo señor Ministro de la Guerra solicitando se digna acceder a la petición hecha por la excelentísima Diputación provincial de crear Comisiones mixtas de reclutamiento en Menorca e Ibiza, a fin de evitar los perjuicios que se ocasionan con motivo del traslado a Palma de los mozos, padres y hermanos que hayan

de asistir al juicio de exenciones. — Estudiar la conveniencia de arrendar el suministro de lámparas para el alumbrado público y conservación del mismo. — Y se levantó la sesión.

EL CORRESPONSAL.

Ferrerías

Ayuntamiento. — Sesión del 25 mayo 1913. Presidió el primer Teniente de Alcalde señor Pons Riudavets. Se aprobó el acta de la anterior y se dió lectura de la Correspondencia y Boletines Oficiales. Se acordó: Designar a los Concejales señores Pons Riudavets y Allés para formar parte, en concepto de Vocales, de la Junta local de primera Enseñanza. Dejar pendiente de resolución una instancia de don Gabriel Barber Bagur y don Antonio Coll Marqués. Quedar enterados de una circular publicada en el B. O. número 7.233 referente a Sanidad. Conceder permiso a don Damián Sansaloni para construir una cochera. Conceder permiso a don Juan de Vidal como apoderado de doña Magdalena Cheli para enlazar la carretera de Algendar con la general de Mahón a Ciudadela y el camino vecinal del Barranco. Aprobar y satisfacer varias cuentas y recibos por servicios municipales. Se procedió al juicio de agravios del repartimiento del impuesto sobre carruajes, caballerías y perros del año en curso.

— El día 25 por la mañana, unos 33 jóvenes de buen humor en sendas caballerías fueron a Fornells, regresando por la tarde después de haber visitado el simpático pueblo de San Cristóbal.

— Después de una penosa enfermedad y habiendo recibido los Santos Sacramentos, a los 52 años de edad entregó su alma al Creador, en la mañana del domingo próximo pasado, don Clemente Ponsetí García, natural de Mahón (q. e. p. d.)

El entierro se verificó por la tarde, siendo numeroso el cortejo de amigos que rindieron al finado un postrer recuerdo, acompañando su cadáver hasta su última morada.

A su esposa, hijos y demás familia, transmitimos la expresión de nuestro pésame más sentido.

EL CORRESPONSAL.

Villacarlos

En una casa situada en la calle Detrás de la Plaza hubo el domingo pasado un amago de incendio mientras la familia que la habita se hallaba en

el cine. Parece que el accidente fué debido a un descuido de un niño de dicha casa; varios transeuntes se dieron cuenta de lo que ocurría y gracias a sus oportunos esfuerzos la cosa no llegó a mayores.

EL CORRESPONSAL.

Llumesanas

En este caserío se inauguró el pasado domingo el alumbrado eléctrico que suministra "La Energía Eléctrica" de Mahón. Los vecinos están satisfechísimos de tan importante mejora, y dícese que se prepara también la instalación en el vecino pueblo de San Clemente.

EL CORRESPONSAL.

Notas del Extranjero

Yanquis y japoneses. — Entre los Estados Unidos y el Japón hay mucha tirantez de relaciones, por haber prohibido el Parlamento de California que los japoneses poseyeran bienes territoriales; el pueblo nipón está indignadísimo por el desprecio que le hacen los Estados Unidos, pero el Gobierno japonés vacila en sus resoluciones; el presidente Wilson adopta medidas en previsión de probables acontecimientos. El peligro amarillo empieza a preocupar a los norteamericanos.

Balkanes. — Si la cosa no empeora, parece que el asunto de los Balkanes va por buen camino. Austria e Italia renuncian a toda expedición en Alemania. Después de hacer entrega el general montenegrino Betener de Scutari, al mando del almirante inglés Burnez entraron en dicha ciudad las tropas internacionales en esta proporción: 200 austriacos, 180 italianos, 120 alemanes, 250 ingleses y 250 franceses; Montenegro no sólo ha convenido en la evacuación, sino que hasta ha dado satisfacciones a Austria por los puntos litigiosos pendientes.

Méjico... verdadera república — Aquel delicioso país, desde la destitución de Porfirio Díaz, es una especie de Portugal. Recientemente, a 80 kilómetros de la capital, una partida de zapatistas rebeldes

detuvo un tren y fusiló a los pasajeros, que eran 150. Partidas rebeldes en el sur, partidas rebeldes en el norte, inseguridad en el centro, combates allá, escaramuzas acullá... Como se ve, la situación no puede ser más excelente. Una verdadera delicia.

— De los tres candidatos a la presidencia de la República de Méjico, Felix Diaz y De la Barra han retirado sus candidaturas, quedando solo el general Huerta, que está dando a los mejicanos gallardas pruebas de su cordura, patriotismo y religiosidad, fundándose en su Gobierno halagüeñas esperanzas. Este se ha negado a acceder a las reclamaciones del Gobierno de los Estados Unidos, contestando a ellas en términos enérgicos. Se estima muy peligrosa semejante actitud y se teme que los Estados Unidos intervengan en los asuntos del Gobierno mejicano para poner término a las banderías políticas y las ambiciones de los generales tiranos.

He ahí los frutos. — La constante predicación de ideas disolventes llevada a cabo entre los elementos militares por los revolucionarios franceses, ha dado al fin los frutos que de ello esperaban sus organizadores. En las guarniciones de importantes plazas como Toul y Belfort, en Maçon y Boulogne-sur-Loire, y aun en tres cuarteles del propio París, se han producido gravísimos actos de indisciplina que tienen muy preocupado al Gobierno; aunque el pretexto de los soldados al salir tumultuosamente a la calle cantando la Internacional era oponerse a la permanencia de tres años en filas, está plenamente demostrado que el fondo del movimiento es puramente socialista y antimilitarista. Los *chauvinistas* franceses ven en esto la mano de los alemanes, pero no hay duda de que van equivocados; los alemanes son la continua preocupación de nuestros vecinos.

Conspiración. — Se ha descubierto en la India una vasta conspiración encaminada a proclamar la independencia de aquel país y consecuentemente, su separación de Inglaterra; el ideal de los los conspi-

radores es ver restaurada la antigua nacionalidad india con todo su esplendor clásico. Ya eran conocidas desde hace mucho tiempo estas aspiraciones de multitud de indios que el Gobierno inglés procuró acallar con varias promesas, pero los belicosos dicen que solo con la revolución la India podrá recobrar su ansiada libertad.

¿Estamos en el momento histórico del principio del desmembramiento del gran imperio colonial inglés?

Noticias a granel

Llegada del señor Obispo

Un repique general de campanas nos anunció el jueves a las ocho de la noche que había llegado a nuestra ciudad nuestro excelentísimo Prelado Besamos reverentes su pastoral anillo.

Real Decreto

El Real Decreto concediendo el título de Excelentísimo al Ayuntamiento de nuestra ciudad, dice textualmente así: «Queriendo dar una prueba de mi Real aprecio a la ciudad de Mahón, provincia de Baleares, por su respeto a las Instituciones, moralidad administrativa, protección a la enseñanza e importancia de la población. — Vengo en conceder a su Ayuntamiento el título de Excelencia. — Dado en Palacio a veinte de mayo de mil novecientos trece. — ALFONSO. — El Ministro de la Gobernación, Santiago Alba.»

Don Alfonso se interesa por la industria menorquina

Al visitar la Exposición de Ganadería e Industrias similares, S. M. el Rey Don Alfonso XIII, hizo algunas preguntas referentes a la exportación de los quesos de Mahón, y manifestó al señor Goñalons, el representante de esta isla en la exposición, la conveniencia de exportarlo por España.

Crisis total

El discurso pronunciado por el prohombre político señor Maura ha causado gran revuelo en las esferas políticas, lo que ha ocasionado la crisis, obligando al señor Romanones a presentar a S. M. el rey la dimisión total del gabinete.

Don Alfonso consultará para ver la orientación política que debe seguir. Ayer el señor Maura fué llamado a Palacio al objeto de conferenciar con el Rey.

Bigotes

Los bigotes son tan antigua cosa como el hombre. De presumir es que a Adán le salieran pelos en el labio superior; esto está aún por averiguar, pero lo que está averiguado ya, es que multitud de pueblos antiguos, como los asirios y babilonios, usaban bigote, costumbre que siguieron los griegos, hasta que, uno de sus legisladores, prohibió su uso por razones que ignoro completamente y que no me es dado ir a buscar.

Curioso sería estudiar los cambios en el uso del bigote efectuados en el transcurso de los siglos, pero esto requeriría mucho tiempo y, por otra parte, no nos traería provecho alguno. Así es que lo dejamos para los desocupados que, además de ser bastante ricos, tengan la curiosidad y paciencia necesarias para entretenerse en tales averiguaciones.

Sólo diremos que en nuestra contemporánea sociedad es de uso muy corriente; en viendo una cara completamente afeitada, podemos casi afirmar que la susodicha cara pertenece a algún cura, torero o cómico. Este juicio no fallaba nunca, pero, hace algún tiempo, va introduciéndose la costumbre inglesa o americana de ir con el rostro completamente liso.

Son innumerables las clases de bigotes; hay bigotes a la española, ensortijados, rizados, lacios, etc., etc. Los que están más en boga por los elegantes son los llamados a lo *Kaiser*. En estos tiempos se teme más a los bigotes del Emperador de Alemania que a la barba de Poincaré.

El bigote indica también la calidad o cualidad de quien lo usa; bigote largo y lacio, chino seguro (los del antiguo régimen); bigote negro pobladísimo y hasta eriza-

do, como púas de erizo, guardia municipal o guardia civil. Un chusco madrileño aconsejaba a un joven lampiño que se pusiese el uniforme de la Benemérita, asegurándole que inmediatamente le saldría abundante bigote.

Desde hace algunos meses véense por estas calles de Mahón multitud de caras peladas. Todos los años a fines de Carnaval se acostumbra hacer en esta ciudad una general tomadura de pelo; en ningún año este había sido tomado en tanta cantidad como en el presente; a algunos jóvenes se les obliga a ello forzosamente; otros defendieron con heroísmo la intangibilidad de su bigote, pero éstos fueron los menos. Entre estos últimos hay cierto tipo que, aunque no tiene malos bigotes, tampoco ha tres pares de ellos. Es uno de los de *el bigote al ojo aunque no haya un cuarto*, que en buen castellano quiere decir: *vanidad y pobreza, todo en una pieza*. Por cuyo razón no es raro ver a sus amigos con cierta risilla cínica (que no sé qué risa es.) Risa que se comprenderá más al saber que los bigotes del tal se parecen al camaleón en que mudan de color de tanto en cuanto; días hay en que amanecen negros y días en que rubios.

Lo que no impide que aparezcan todos los días con su natural o artificial pujanza y esplendor, aunque con más o menos tintura.

AMADÍS.

== Crónica alegre ==

Ni estoy alegre, ni tengo asunto para mi crónica. Pero los asuntos se buscan y la alegría viene con los asuntos, que hay asuntos que son la alegría de la vida. Y en la alegría está el secreto de la

felicidad y hay alegría santa que se expresa en el bello sonreír de unos labios puros.

La alegría íntima de un corazón se produce con el noble cumplimiento de un deber o con el suave placer de un ideal realizado. Ideal, ilusiones, esperanzas; he aquí lo más bello de la vida. ¡Cuántas ilusiones, cuántas esperanzas, que más bello ideal! que el de dos enamorados que sueñan con un porvenir risueño, en una interminable luna de miel, con su viajecito de bodas a Italia o Suiza, y que a lo sumo suele prolongarse hasta Fornells o Villacarlos....

Más ¡ay! ocurre con muchas ilusiones lo que con las pompas de jabón; brillantes y hermosas un momento, se desvanecen rápidamente y así es la vida ¡ilusión! y son asimismo las ilusiones las que constituyen la vida, y bien lo dijo el gran poeta:

Que toda la vida es sueño
y los sueños sueños son.

Pero divago en esta crónica, que no habla como las anteriores de concejales, ni de perros, ni de traperos, ni de otras cosas; no siempre está uno para escribir sobre eso.

No teniendo yo asunto, voy a presentar a ustedes quien nos lo dará para estas crónicas, a mi apreciable amigo Cantafuerte; eximio reportero.

Cantafuerte es uno de esos muchachos que siempre inquieto se le ve por todas partes; entre animados grupos que se forman doquiera hay ocasión para ello; en las puertas de los teatros, en los corros que comentan los sucesos; soltero, cariñosote, prodigando cortesías y saludos se ha granjeado la simpatía de las más lindas muchachas a las cuales entre reuniones de amigas saca a relucir sus de-

fectos; es además tremendo bebedor de café siempre que pague el convidado y como el que convida es él, está claro que siempre sale libre de costas.

Este es mi confidente, amables lectores y lectoras... de las notas de su libreta espero la semana próxima sacar algo de provecho para hilvanar esta crónica.

EL ALEGRE SOBRINO.

SAETAS

Conflicto resuelto. — Gracias a la acción intuitiva de los ediles, el famoso puente de la Colársega, no se hundirá, pues acaban de ponerle dos sólidos puntales.

¿Y que es ello? me dirán Vdes.

Pues sencillamente, dos tablillas, anunciadoras del peligro, colocadas una en cada extremo del puente, sostienen mediante *fluidos invisibles*, la majestuosa fábrica.

Lo que eso del *fluido*, alguien lo traducirá por *frescura concejal*, que es la actitud más apropiada para esta estación..... y para las otras tres.

Olores y... olores. — La parada de coches de la Plaza Carmen y Plaza Príncipe, va dejando algo que no se *para*, sino que se *extiende* en detrimento de la pituitaria, por la que percibimos los olores.

Y eso si fuesen buenos, que los que por allí se huelen, son capaces de suspender el aliento, hasta al concejal de más pulmones.

Pues bien, o se suprimen las paradas en la población, o al menos tenga el empresario la amabilidad de hacer regar los mencionados puntos, con agua de rosas.

Así las paradas serían..... paradas, y no estercoleros. ¡Y como

la "Limpieza Pública" está precisamente para esto.....!

La siega por las calles. — Por una brigada, se está procediendo a la siega de hierbajos y otras alimañas, que nacen en varias plazas de esta ciudad.

Algunos dicen si irán a parar a los pesebres de la recua del "tren", y otros quizá más afortunados, creen que servirán para el adorno, en las próximas fiestas, del bendito puente de la Colársega.

Que es lo que se acostumbra a poner a aquellas cosas que por su antigüedad, deberían figurar en un Museo.

El cuidado de los perros. — El antiguo perrero-lacero ha presentado nueva proposición, para que se le admita en su antiguo destino.

Pues es fácil que la acepten, porque es casi seguro que los concejales a estas horas, no se acuerdan, de que lo echaron a la calle.

¡Perdonadlos, que no saben lo que hacen!

Mucho ruido. — Las obras de ensanche del Callejón Sto. Cristo, están estacionadas.

Se dice que es a causa de que ahora se tiene en proyecto, empedrar la calle de Pescadores, debido a las súplicas de aquellos vecinos, que ante el temor de romperse la crisma, van clamando: Ayuntamiento, ¿por qué nos has abandonado?

Agua perdida. — Eso de riego público, está en razón. No es para regar las calles, que se compraron estos carromatos, sino para eso, para mojar, regar y fastidiar al público.

¡No falta más que nos pongan en escabeche, para aumentar el ingreso en los consumos!

¡Que paren!! — Ante la proposición presentada al Ayuntamiento en contra de los traperos trompeteros, estos han decidido mantenerse en sus trece, a menos que cesen otros ruidos más o menos sonoros, como son las bicicletas, el molesto rodar del tren de limpieza, los fuegos artificiales, el bombo de la banda municipal... y la sirena del vapor. Y a propósito de ruidos, digan ustedes que buena es, y sin intermitencias, la *trombonería* que nos regala los oídos, los domingos en las inmediaciones de la explanada. ¡Y el gusto con que aprietan los *pedaleantes!*, dispuestos a rompernos los oídos y las piernas.

¿Y hay alguien que les *apriete* las clavijas a estos tíos? ¡¡Un cuerno!!

Ultima hora. — ¡Oh, la delectación!, con que parece escuchar el público alto y bajo que llena, ¡sí, hombre, llena el teatro, las argentinas voces del trío Gómez.

Cuatro couplets y piruetas al aire es lo que halaga a este publico, ávido de emociones... eróticas y en una palabra alegres, en sentido de inmorales.

Y si no, que lo diga el Consey. "La Viuda Alegre" tiene *miga*, y por eso atrae al público. En cambio un drama u ópera en el Principal ¡quía hombre! las más de las veces suelen *atraer* las butacas y palcos..... vacíos.

¡Costumbre de Europa!; para la desvergüenza, montones de dinero en taquilla; para el arte.... nada.

PEPE CENTELLAS.

ANUNCIOS

IMPRESA Y PAPELERÍA

DE

MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. • TALLERES, SAN JOSÉ, 63. • TELÉFONO 20

MAHÓN

En este establecimiento tipográfico se hacen con limpieza, prontitud y elegancia, toda clase de impresos a una o varias tintas, así como también en tinta comunicativa.

Se admiten encargos para la confección de sellos de caucho, sellos de bronce para lacre, placas y rótulos de hierro esmaltado, numeradores, fechadores, matasellos, etc.

Gran variedad en tarjetas de visita para señora, señorita y caballero; estuches de papel y sobres alta fantasía, modelos completamente nuevos.

Papel de música de todos los tamaños y pautados.

Objetos de escritorio, libros rayados para contabilidad, carpetas, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Tintas Pelikan, Stephens, Renaud y Ville de París

LEED - LEED - LEED

LA COOPERATIVA de TUDURÍ HERMANOS

regentada por SATURNINO DERRESDIAS

Plaza del Príncipe, 14. — MAHÓN

Café marca CAFETO a 5'50 y 6 pesetas kilogramo, se encontrará en dicho establecimiento además de un gran surtido de artículos de Ultramarinos y Coloniales.

Visita dicho establecimiento y os convenceréis de la economía en sus precios y la calidad de sus géneros.

Por mucho que queráis, por mucho que busquéis, no podréis encontrar un reconstituyente tan rápido y seguro como el

KOLISTÓL

ANEMIA. — NEURASTENIA. — TUBERCULOSIS

LINFATISMO. — ESCROFULAS Y DEBILIDAD

Un frasco alivia, dos curan. Su venta, cada día mayor, acredita su bondad.

Farmacia G. PONS, Doctor Orfila, 12

Cura radical del dolor de cabeza

se obtiene usando las

OBLEAS ROSADAS G. PONS

Desaparece en DIEZ MINUTOS

No contienen antipirina, jenacetina, opio ni morfina.

Tres años de éxito continuo.

Caja: 1'25 ptas.

FARMACIA G. PONS

Doctor Orfila, 12.

JERÓNIMO PRETO

Cochero

Precios sumamente económicos

Plaza Pescadería, 12. - Teléfono 3

MAHÓN

Toda persona de buen paladar se surte de la panadería

LA CERES

de ANTONIO FERRER MERCADAL, Cardona y Orfila, 18,

MAHÓN

Fábrica de pastas para sopa

de

ANTONIO TRIAY

Plaza del Carmen, 5, MAHÓN

Elaboración superior. Precios económicos. Se sirven los pedidos de importancia a domicilio.

Para toda clase de MUEBLES

acúdase a la casa

SINTES

Plaza Príncipe, 6

MAHÓN

CARNICERÍA MODELO

de

BARTOLOMÉ SINTES Y C.^A

Plaza del Carmen, 9. - Teléfono 150

Hállase abierto este establecimiento durante todo el día y parte de la noche.

Matanza diaria, carnes superiores y precios económicos.

Colegio Rosselló

Luna, 2. — MAHÓN

HORAS DE CLASE Y HONORARIOS MENSUALES

Las clases empiezan a las seis de la mañana y concluyen a las nueve y media de la noche tanto en verano como en invierno.

HONORARIOS

1.^a clase, al mes, 4 pesetas. — 2.^a clase, al mes, 3 pesetas.
3.^a clase, al mes, 2'50 pesetas. — 4.^a clase, al mes, 1'50 ptas.

Nota. — A los alumnos de las clases 1.^a, 2.^a y 3.^a se les dan gratis todos los libros y cuanto necesiten. Los alumnos van acompañados ida y vuelta.

**A LOS COMERCIANTES
E INDUSTRIALES**

Prensas para copiar, de acero dulce, modelos ingleses, irrompibles, a precios de fábrica, se venden en la papelería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Disponible